

service de phares et de lumières permettant une navigation facile et sûre sur le St-Laurent pendant la nuit; enfin, des taux d'assurance plus réduits sont ou seront des facteurs pour que notre magnifique voie fluviale n'ait rien à redouter de la concurrence des ports du Nord des Etats-Unis. Le gouvernement l'a compris et depuis quelques années s'est résolument mis à l'oeuvre avec méthode; son programme est maintenant assez rempli pour permettre de songer à l'établissement d'une ligne rapide. Il y a donc songé et la ligne rapide est maintenant assurée.

La discussion se fait toujours sur le point terminus de cette ligne. Les hommes d'affaires de Montréal savent que dans un prochain avenir, ce point terminus sera fatalement Montréal, ils ont donc pu sagement passer une résolution demandant que dans le contrat il n'y ait aucune stipulation qui puisse empêcher Montréal de devenir un jour le point terminus de la ligne rapide.

Nous avons l'espoir que l'attitude de nos hommes d'affaires sera suivie par ceux des autres localités qui savent qu'avant l'intérêt de clocher passe l'intérêt général.

LA SITUATION DES BANQUES

Le tableau mensuel de la situation des banques incorporées que publie la "Gazette du Canada" montre qu'en juillet la circulation a diminué de \$1,900,000 en chiffres ronds.

Il est surprenant qu'elle n'ait pas diminué davantage par suite d'une augmentation assez considérable des dépôts du public dans les banques et d'une diminution sensible dans le portefeuille.

En effet, les dépôts du public ont fait sortir de la circulation \$400,000 pour les dépôts à demande et \$5,200,000 pour les dépôts portant intérêt. De plus, les escomptes et prêts courants au commerce ont diminué de \$4,200,000. L'échéance du 4 juillet est une des grosses échéances de l'année pour le commerce des marchandises sèches et, comme on l'a dit vers cette date, elle s'est faite dans les meilleures conditions, comme d'ailleurs celle du 4 août qui ne le cède généralement pas en importance à celle du 4 juillet.

De ces faits, augmentation des dépôts du commerce et diminution sensible du portefeuille des banques par paiements des billets, nous avons la confirmation par le rapport des banques des renseignements que nous donnons chaque semaine les maisons du commerce de gros, c'est-à-dire que le commerce de détail est florissant.

Il n'en saurait être autrement car plusieurs années de suite le pays a été favorisé par d'abondantes récoltes qui se

sont vendues à des prix rémunérateurs pour les producteurs; l'industrie laitière continue également à produire beaucoup, l'exportation du beurre et du fromage a augmenté et, depuis le commencement de la saison, les patrons des fromageries et des beurreries ont obtenu des prix très profitables.

Dans les ports, sur les voies de chemins de fer, il se fait de grands et nombreux travaux; les diverses entreprises du bâtiment font preuve d'activité et dans toutes les manufactures de quelque nature qu'elles soient les ouvriers ne connaissent pas de chômage depuis plusieurs années.

Cette courte revue de la situation des affaires au Canada doit nous inspirer confiance dans l'avenir immédiat, car avec du travail partout, des récoltes abondantes, une demande croissante de nos divers produits au dehors, le commerce ne peut que prospérer, la masse de la population voyant sans cesse augmenter ses moyens d'acheter.

Voici que les banques ont maintenant au delà de 350 millions des dépôts du public, résultat de gains, d'économies qui, par leur canal, se distribuent dans les entreprises déjà existantes qu'elles soutiennent ou développent et dans de nouvelles qu'elles établissent pour le plus grand bien du pays. La richesse acquise sert ainsi à la production de nouvelles sources de richesse.

La confiance qu'inspirent nos institutions financières s'étend au dehors, dans le chiffre des dépôts ci-dessus, il n'est question que des dépôts canadiens, mais elles ont reçu dans le mois de juillet \$1,500,000 de l'étranger, ce qui porte à plus de 37 millions l'ensemble des dépôts reçus ailleurs qu'en Canada.

Comme nous l'avons vu plus haut le mois de juillet a été plutôt un mois de rentrées que de sorties de fonds, aussi voyons-nous une augmentation sensible, près de 7 millions dans l'actif immédiatement réalisable; les banques en Angleterre ont une balance débitrice de \$1,100,000 de plus qu'en juin, celles des Etats-Unis \$3,200,000; les prêts à demande remboursables ailleurs qu'au Canada sont en augmentation de plus de 4 millions. Les diminutions portent sur les billets et chèques d'autres banques et les obligations des gouvernements et des municipalités.

Voici le tableau résumé de la situation de banques au 30 juin et au 31 juillet 1902 :

PASSIF.	31 juin 1902	31 juillet 1902
Capital versé.....	\$69,584,308	\$69,733,761
Réserves.....	40,407,911	40,301,622
Circulation.....	\$53,953,043	52,070,065
Dépôts du gouvernement fédéral.....	5,577,314	2,757,907
Dépôts des gouvernements provinciaux.....	3,321,527	4,249,756

Dép. du public remb. à demande.....	105,137,781	105,539,151
Dép. du public remb. après avis.....	239,812,120	245,044,194
Dépôts reçus ailleurs qu'en Canada....	35,731,417	37,272,322
Emprunts à d'autres banq. en Canada..	698,096	630,240
Dépôts et bal. dus à d'autr. banq. en C.	3,194,350	3,818,376
Bal. dues à d'autres banq. en Anglet...	5,024,180	4,593,092
Bal. dues à d'autres banq. à l'étranger.	1,054,241	1,210,414
Autre passif.....	11,599,460	12,698,067
	\$465,103,425	\$469,883,653

ACTIF.

Espèces.....	\$12,409,855	\$12,295,849
Billets fédéraux....	23,690,782	23,726,010
Dépôts en garantie de circulation.....	2,644,760	2,792,116
Billets et chèques sur autres banques....	16,918,470	14,834,152
Prêts à d'autres banques en Canada, garantis.....	698,097	583,636
Dépôts et balances dans d'autr. banq. en Canada.....	3,821,451	4,545,575
Balances dues par agences et autres banques en Ang...	5,957,350	7,046,772
Balances dues par agences et autres banq. à l'étranger.	13,484,668	16,645,395
Obligations des gouvernements.....	10,024,060	9,897,199
Obligations des municipalités.....	14,717,139	14,506,515
Obligations, actions et autr. val. mobilières.....	34,850,386	34,971,475
Prêts à dem. remboursables en Can.	45,828,253	45,876,667
Prêts à dem. remboursables ailleurs	46,388,241	50,534,884
Prêts courants en Canada.....	300,714,347	296,498,818
Prêts courants ailleurs.....	26,197,921	28,587,076
Prêts au gouvernement fédéral.....		
Prêts aux gouvernements provinciaux	3,935,592	3,242,384
Créanc. en souffrance	2,148,011	2,043,504
Immeubles.....	890,756	873,611
Hypothèques.....	793,776	796,208
Immeubles occupés par les banques....	6,851,226	6,976,805
Autre actif.....	9,011,660	10,635,472
	\$851,876,98	\$857,900,352

Nous apprenons que le propriétaire-éditeur du "Cigar Trade Journal", M. H. T. Gagnier, a été appelé par télégramme à Niagara à la suite d'un accident survenu à Mme Gagnier et à son enfant dans une promenade en voiture. Le cheval pris de peur s'est emballé et a renversé lavoiture, sous laquelle Mme Gagnier et sa fille ont été trouvées; les blessures de Mme Gagnier sont sérieuses, nous dit-on, sans mettre ses jours en danger.

Nous prions notre confrère éprouvé dans ses plus chères affections d'accepter nos sympathies en même temps que nos vœux pour le prompt et complet rétablissement de Mme et de Melle Gagnier.